
Ждём новые автобусы
По поручению Президента РФ на обновление пассажир-

ского транспорта регионам разрешено предоставлять 
кредиты на срок до 15 лет по ставке 3% с правом досроч-
ного погашения. 

Губернатор Алтайского края Виктор Томенко подписал 
заявку на получение специального кредита для региона 
в размере 800 млн рублей. Из них 684,7 млн планируется 
направить на приобретение 41 автобуса большой вмести-
мости для Барнаула.

Профильный комитет барнаульской администрации 
разрабатывает техническое задание на поставку россий-
ских автобусов большого класса вместимостью более 100 
пассажиров. Среди требований – наличие низкого пола, 
более мощных систем отопления и кондиционирования 
салона. Планируется, что новые автобусы будут обслуживать 
маршруты № 1 и 10. Также были представлены расчеты соз-
дания и обслуживания муниципального. Регионы должны 
приобрести автобусы до 1 февраля 2024 года.

Благодаря господдержке для Барнаула закуплено 10 новых 
трамваев, ожидается поставка 41 автобуса. 

Дорога к дому
В Алтайский край продолжают переселяться сооте-

чественники. Это происходит благодаря госпрограмме 
«Оказание содействия добровольному переселению в 
Алтайский край соотечественников, проживающих за 
рубежом».

За время ее реализации с 2010 года переселилось более 
18,8 тыс. соотечественников.

Как отметили в краевом управлении по труду и занятости 
населения, преимущество участия в программе – ускоренная 
процедура получения российского гражданства.

Кроме того, предоставляется право на получение дополни-
тельных мер господдержки. В их числе выплата подъемного 
пособия, компенсация затрат на оплату найма жилья, на 
прохождение медицинского освидетельствования, на про-
воз личных вещей к месту проживания, помощь студентам, 
многодетным семьям и др.

События на Украине
Об основных событиях 520-го дня специальной военной 

операции России.
Владимир Путин заявил, что все попытки украинского 

контрнаступления остановлены. Противник отброшен и не 
имел успеха ни на одном из участков. По словам президента, 
российские бойцы показывают массовый героизм в боях.

Президент наградил орденами Мужества военкора РИА 
Новости Ростислава Журавлёва (посмертно) и фотокорре-
спондента агентства Константина Михальчевского.

Группировка ВС РФ «Восток» на Южно-Донецком и Запо-
рожском направлениях ликвидировала более 280 бойцов. 
Военнослужащие «Центра» отразили девять атак Киева на 
Сватовском и Краснолиманском направлениях.

Пресечена попытка спецслужб Украины устроить теракт 
на корабле Черноморского флота России с высокоточным 
оружием на борту.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости
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Тельняшка – 
знак отличия

30 июля, в последнее вос-
кресенье месяца, в России 
отмечается День Воен-
но-морского флота.

День ВМФ – один из самых любимых еще в 
СССР, а затем и в России праздников. Его отме-
чают не только военнослужащие этих войск, но 
и все те, кто стоит на страже морских рубежей 
России, обеспечивает боеготовность кораблей, 
члены семей военнослужащих, рабочие и слу-
жащие флотских учреждений.

Отметят этот праздник и в Барнауле. Традици-
онно мероприятие состоится в городском парке 
«Изумрудный». Сбор участников 30 июля в 10.00 
у памятника Алёше на улице Профинтерна. 

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
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Это почти вдвое больше, чем в прошлом году. 

Заявки поступили от 72 работодателей из 21 
территории края. Почти половина – от представи-
телей сферы образования. Итоги конкурса будут 
утверждены распоряжением Виктора Томенко 
в ближайшее время. Торжественное награж-
дение 12 победителей пройдет 17 августа. Они 
получат дипломы губернатора Алтайского края 
и денежное поощрение.
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Ветер западный, 4-9 м/с, порывы 
до 15-20 м/с. Кратковременные дожди, 

грозы, ночью при грозах сильные дожди.

+22о +27о +25о +27о

Ветер северо-западный, 4-9 м/с, 
порывы до 17 м/с. Местами крат-
ковременные дожди, грозы, при 
грозах местами сильные дожди.

  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-западный, 5-10 м/с, по-
рывы до 15-20 м/с. Местами крат-
ковременные дожди, грозы, при 
грозах местами сильные дожди.

30 июля

31 июля

Шторм-прогноз, неблагоприятные погодные условия.

день +11о +16о

+25о +30о

ночь
+

день +13о +18о

ночь

+25о +30о

+

  АКЦИЯ .
Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае
сегодняПриносите «Добрые вещи»

Мэри полюбила «Витязя»

! !

!

!
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24 июля участники международного проекта «Здравствуй, 
Россия!» посетили на Алтае легендарный Быстрянский 
маслосырзавод в Красногорском районе и узнали секреты 
приготовления натурального сыра.

Быстрянский маслосырзавод 
– это пример, как на Алтае береж-
но сохраняют натуральное произ-
водство, применяя современные 
технологии. Предприятие в селе 
Быстрянка входит в крупнейший на 
Алтае молокоперерабатывающий 
холдинг «Барнаульский молочный 
комбинат». За последние годы сила-
ми БМК здесь произведена масштаб-
ная реконструкция: капитальный 
ремонт цехов, установлено новое 
высокотехнологичное оборудова-
ние, которое позволило увеличить 
мощности по переработке молока, 
работает современная лаборатория, 
но самое главное – на заводе удалось 
сохранить легендарные рецепты 
натуральных алтайских сыров, 
которые известны на всю Россию.

На маслосырзаводе с нетерпени-
ем ждали ребят из 12 стран: Фран-
ции, Индии, Казахстана, Испании, 
Нидерландов, Белоруссии, Уганды, 
Сербии, Австралии, Китая, Изра-
иля, Германии – для них пригото-
вили познавательную экскурсию, 
дегустацию знаменитых алтайских 

сыров и молочной продукции от 
Барнаульского молочного комби-
ната.

Но прежде чем своими глазами 
увидеть, как рождается и зреет на-
туральный алтайский сыр, участ-
ники делегации прошли технику 
безопасности, переоделись в халаты 
и чепчики, а также получили совре-
менные экскурсионные наушники, 
как в лучших музеях мира, так что 
шум производственных линий не 
помешал ребятам услышать инте-
ресные факты из истории сыроде-
лия на Алтае. Сыродельные артели 
в предгорьях Алтая появились еще 
в начале XX века – эти места с дав-
них времен славились пышным 
разнотравьем, а значит, и особым 
вкусным молоком, из которого и 
получается удивительный сыр. Се-
годня Быстрянский маслосырзавод 
перерабатывает в сутки 280 тонн 
молока и производит до 25 тонн 
сыра разных сортов: «Российский», 
«Голландский», «Сливочный», «Сме-
танковый», «Витязь».

(Окончание на 4 стр.)

В крае стартуют мероприятия, 
посвященные подготовке к школе.

Так, в Барнауле 12 августа пройдет об-
мен школьной одеждой. Принять участие 
в акции «Добрые вещи» может любой же-
лающий, но основной акцент сделан на 
многодетных мам или семей, которые 
испытывают финансовые трудности.

На акцию можно принести вещи, из 
которых выросли дети, и отдать их тем, 
кому они подходят. А взамен подобрать 
что-то себе. Особенно нужна школьная 
форма, спортивные костюмы, обувь, верх-
няя одежда классического типа. Помимо 
этого, портфели, канцелярия, учебники, 
атласы, книги. Главное, чтобы все вещи 
были чистые и в хорошем состоянии. 
Особенно ребята любят игрушки. Они 
актуальны всегда, вне зависимости от 
темы обмена.

Отметим, что проект «Добрые вещи» 
появился в 2018 году. Несколько мам, у 
которых по шесть-семь ребятишек, дого-
ворились обмениваться вещами, потому 
что приобретать новое – дорого, а выки-
дывать хорошее – жалко. Чуть позже к 
этой идее присоединились еще несколько 
семей. Теперь масштабы акции выросли 
в несколько раз.

– В семьях, где много детей, часто су-
ществуют проблемы с покупкой одежды. 
Это не значит, что они какие-то неблаго-
получные. Чем больше детей, тем сложнее 
распределить даже хорошую зарплату на 
все потребности, – считает Анна Маной-
ленко, организатор акции.

Рынок «Эко-ярмарка» бесплатно пре-
доставил целый павильон для обмена 

одеждой. С тех пор «Добрые вещи» стали 
собираться регулярно – раз в месяц – в 
Барнауле, Павловске, Кучуке, Шипуново, 
Стуково, Черемном, Шахах, Завьялово и т. д.

За прошлый год в акции приняли уча-
стие 2 тысячи жителей Алтайского края, 
10 тысяч вещей получили вторую жизнь.

– Люди приносят не только поношен-
ную одежду, но и новую, с этикетками. 
Это спонсорская помощь алтайских пред-
принимателей. Также мамы могут найти 
обновки для себя. А для тех, кто отдает 
одежду, это прекрасная возможность по-
мочь другим, – говорит Анна.

Напомним, что ярмарка пройдет 
12 августа с 15 до 17 часов по адресу: 
ул. Взлётная, 2к, «желтый» вход. Вещи 
люди могут принести заранее и оставить 
в специальных контейнерах.

Кстати, с 1 августа объявлена акция 
«Соберём детей в школу». В этом году во 
всех городах и районах края традиционно 
пройдут благотворительные ярмарки, 
откроют пункты приема одежды, обуви, 
учебников, канцелярии.

Наталья АНДРОНОВА, 
Евгений НАЛИМОВ 

(фото)

«Алтай – сырный край!» – это теперь знают участники проекта.
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СПРАВКА
На 26 июля нынешнего года в 
Алтайском крае было  
заготовлено 23% от необхо-
димого количества сена  
и 36% – сенажа.

ФАКТ
Почему молодежь выбирает среднее профессиональное обра-
зование? Топ причин.
• «Ушел из школы после 9-го класса, потому что все равно ЕГЭ 
не сдал бы».
• «Поступить на бюджет в колледж проще, чем в вуз».
• «Четыре года – и я отучился. Надо помогать маме, она в 
деревне живет».
• «С рабочей специальностью проще найти работу с высокой 
зарплатой».
• «Диплом колледжа – трамплин в вуз».
• «Колледж» звучит лучше, чем «ПТУ».

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Приемная кампания в про-
фессиональные учебные 
заведения, которая только 
что завершилась, подтвер-
дила тенденцию последних 
лет: все чаще выпускники 
школ выбирают колледжи, 
а не вузы.

Чуда  
не случилось

По данным Минпросвещения 
РФ, еще десять лет назад около 60% 
родителей вчерашних школьников 
старались направить свое чадо на 
университетскую стезю, считая ди-
плом юриста (экономиста) залогом 
жизненного успеха. Сейчас ровно 
столько же признает, что молодому 
человеку нужна специальность, 
которая как минимум прокормит.

«В развитии среднего профобра-
зования – бум, более 63% девя-
тиклассников выбирают коллед-
жи», – сообщил глава ведомства 
Сергей Кравцов в канун приемной 
кампании.

Ну что же, вода камень дото-
чила и можно радоваться? «Пэ-
тэушник» отныне слово не ру-
гательное. Молодежь осознала, 
наконец, что нет смысла плодить 
армию дипломированных белых 
воротничков, работающих где и 
кем угодно, только не по специ-
альности, указанной в дипломе 
вуза. Этакими-то темпами мы 
скоро закроем кадровый голод в 
специалистах так называемого 
среднего звена рабочими высокой 
квалификации, операторами на 
производстве, медсестрами, пе-
карями-кондитерами, водителя-
ми-механизаторами для сельского 
хозяйства, айтишниками уровня 
сисопов и сисадминов…

Несложный сравнительный 
анализ поможет ответить на во-
прос, так ли все радужно.

В вузах региона ежегодно учится 
около 50 тысяч студентов (+ 2 тыся-
чи иностранных студентов и тех, 
кто приехал учиться из других ре-
гионов нашей страны, они на струк-

туру рынка труда вряд ли влияют), 
и нынешний год цифру не изменил. 
Об особенностях нынешнего ву-
зовского набора по программам 
бакалавриата и специалитета мы 

писали совсем недавно, сейчас на-
помним лишь, что бюджетные ме-
ста достались далеко не всем, даже 
из тех, кто успешно сдал школьный 
ЕГЭ. Чуда не произошло.

По-прежнему наибольшее ко-
личество заявлений принято на 
направления «социология», «юри-
спруденция», «государственное 
и муниципальное управление» 
в классическом университете; IT 
и дизайнерские специальности 
в политехе; на историков, право-
ведов, психологов хотят учиться 
в педуниверситетах Барнаула и 
Бийска; на кадастровых специали-
стов и ветеринаров – в аграрном.

Перекосы рынка
Теперь колледжи. По актуаль-

ной на конец июля информации, 
предоставленной пресс-службой 

Минобразования региона, кра-
евые государственные профес-
сиональные образовательные 
организации приняли свыше 
15 тысяч заявлений, что на 3 
тысячи больше, чем в прошлом 
году. Количество бюджетных мест 
выросло до 11621 (+ 77). И план 
приема уже перевыполнен в пол-
тора раза, притом что продлится 
он до 15 августа.

Детализация по программам 
подготовки квалифицированных 
рабочих и служащих: 3918 мест, 
38 профессий. То есть треть от 
выделенного образовательного 
ресурса.

Но в этом ли сегменте сред-
него профобразования молодые 
люди проявляют самый высо-
кий спрос? Отнюдь нет. Среди 
направлений, принявших наи-
большее количество заявлений 

от абитуриентов, мы видим уже 
хорошо знакомые нам по вузов-
ской рейтинговой линейке все 
те же специальности белых во-
ротничков.

И лишь отчасти смогут испра-
вить перекосы рынка труда годика 
этак через четыре те, кто поступил 
сегодня на такие специальности, 
как «адаптивная физическая куль-
тура», «дошкольное образование» 
или «мастер по ремонту и обслу-
живанию автомобилей».

Осталось добавить, что лидеры 
по приему заявлений в этом году 
– Академия гостеприимства и 
колледжи: промышленно-эконо-
мический, Бийский и Алтайский 
государственные, архитектур-
но-строительный, Барнаульский 
педагогический.

Тамара ПОПОВА, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

  ОБРАЗОВАНИЕ 

  НОВОСТИ .
Гранты для спортсменов

В Барнауле торжественно открыли Проектный офис Ал-
тайского края.

В рамках нацпроекта «Образование» эксперты Росмолодежь.
Гранты будут обучать представителей сферы физической куль-
туры и массового спорта края эффективному участию в гранто-
вых конкурсах, сообщили в краевом управлении молодежной 
политики и реализации программ общественного развития. 
Проектный офис создан для повышения уровня социального 
проектирования у молодежи региона.

Ксения ШИРЯЕВА

Цифровые раритеты
Алтайская краевая библиотека им. В.Я. Шишкова про-

должает работу по оцифровке книжных памятников. В 2022 
году в рамках федерального проекта в учреждении создали 
электронную копию 23 документов, в 2023 году к ним доба-
вится еще 12.

Оцифровкой редких изданий в регионах России начали за-
ниматься в 2019 году. Ежегодно коллекцию пополняют около  
8 тысяч книжных памятников, и к 2024 году их число достигнет 
48 тысяч экземпляров. Все материалы попадут в открытый 
доступ на портале «НЭБ. Книжные памятники» в 34 тематиче-
ских разделах.

Часть книг снабдят историко-книговедческими аннота-
циями.

Порфирий ТАМИН

Воины–«невидимки»
Алтайское предприятие начало производить костюмы 

для скрытия человека от тепловизора.
Около 90% выпускаемой продукции НТО «Лазер» сегодня 

производится для участников специальной военной операции. 
Недавно здесь начали выпускать комплект одежды, предназна-
ченной для защиты военнослужащих от тепловизоров.

На изделие уже получены все необходимые заключения про-
фильных структур Министерства обороны, подтверждающие 
его характеристики, отмечает региональное Минпромэнерго.

Как рассказал директор предприятия Антон Иванов, идея 
изготовления костюмов для скрытия от тепловизоров пришла 
после разговоров с участниками спецоперации. Специалисты 
изучили особенности производства такого комплекта и сделали 
прототип. Однако первые костюмы были тяжелыми, весили 
более 5 кг и быстро нагревались.

Специалисты переработали и улучшили их – теперь они 
весят около 600 г и вообще не нагреваются. Человек может 
носить такую одежду весь день, и на экране тепловизора он 
все равно не будет отражаться.

Дикие и опасные
За 6 месяцев 2023 года на территории Алтайского края 

1320 человек покусали животные.
Заболеваемость бешенством среди населения не регистри-

ровалась более 15 лет, однако случаи заражения диких и 
домашних животных этой болезнью в регионе выявляются 
ежегодно.

За полгода было зарегистрировано 11 неблагополучных на-
селенных пунктов по бешенству среди животных в Благове-
щенском, Калманском, Косихинском, Мамонтовском, Солоне-
шенском, Краснощёковском, Локтевском, Алейском и Суетском 
районах, а также в Барнауле и Заринске.

Как отмечает региональное управление Роспотребнадзо-
ра, для профилактики бешенства необходимо регулировать 
численность безнадзорных животных, соблюдать правила 
содержания домашних, помещать в карантин подозрительных 
на бешенство и другое.

Татьяна ПЕРВОВА

Калькулятор  
подвёл

Рубцовская школьница, которую 
отстранили от ЕГЭ по биологии из-за 
калькулятора, попыталась обжаловать 
решение Государственной экзаменаци-
онной комиссии об аннулировании 
результатов без права повторной пе-
ресдачи. Суд, изучив все детали дела, 
оставил такое решение комиссии без 
изменений.

Во время заседания выпускница 11-го 
класса рассказала, что пришла на сдачу 
с сопровождающим учителем, прошла 
проверку металлоискателем, при этом 
паспорт и калькулятор находились у нее 
в руках. Перед началом экзамена она по-
ложила их на стол, и только через полто-
ра часа наблюдатели обнаружили у нее 
вычислительное устройство.

Девушка пояснила, что калькулятор не 
прятала, а прошла с ним весь путь откры-
то и даже ни разу им не воспользовалась. 
Со слов выпускницы, за день до экзамена 
в чате в телеграме классный руководитель 
написал школьникам, что на биологию 
необходимо с собой принести линейку 
и калькулятор.

Кроме того, девушка рассказала, что 
перед экзаменом всем прочитали инструк-
цию, в которой речь шла только о запрете 
средств связи.

Между тем суд установил, что по пра-
вилам ЕГЭ наличие калькулятора раз-
решается только на физике, химии и ге-
ографии. При этом перечень предметов 
расширенному толкованию не подлежит 
и лица, нарушившие порядок проведения 
ГИА, удаляются из аудитории.

Ссылаясь на это, а также на запись 
видеокамеры с экзамена, суд признал 
акт об удалении участника экзамена 
и протокол комиссии законным и обо-
снованным. В удовлетворении исковых 
требований девушке отказали в полном 
объеме.

Никита ИВАНОВ

Режим ЧС из-за засухи в Ал-
тайском крае могут ввести 
в Кулундинском и Табунском 
районах, где из-за природных 
аномалий пострадала боль-
шая часть посевов.

В результате во многих хозяйствах 
не только этих, но и близлежащих 
степных районов заготовка кормов 
для скота осуществляется сегодня 
далеко не в тех объемах, как хотелось 
бы аграриям. А на отдельных площа-
дях косить и вовсе нечего. К примеру, 
в Кулундинском районе такой засу-
хи не было с 2012 года. Выгорели не 
только поля, но и вся трава. В итоге 
в отдельных хозяйствах скот сегодня 
кормить практически нечем.

Дополнительные  
возможности

Непростая ситуация сложилась и 
в Славгородском районе. По данным 
Алтайского гидрометцентра, запасы 
продуктивной влаги в пахотном слое 
составляют здесь менее 10 милли-
метров. Кроме того, с 15 июня по 15 
июля фиксировалась еще и атмос-
ферная засуха.

– В мае был один дождь, в июне 
еще один. На зерновые они попали 
нормально, а на сено нет, – сетует слав-
городский фермер Алексей Крысь. 
– Пошли дожди в июле, но это уже 
ситуацию не поправит. Мы должны 
были заготавливать сено на 2 тысячах 
га, а по факту косим на половине этой 
площади, даже меньше. На остальных 
участках даже браться за это дело не 
будем: смысла нет, выгорело все.

На сельхозпредприятии Крыся 
имеется более 300 голов крупного 
рогатого скота, 270 лошадей и 500 
овец, и всех их нужно кормить. А чем?

– Поскребем по сусекам, – улы-
бается Алексей. – У нас с прошлого 
года неплохой запас сена остался. 
Рук опускать нечего, в первый раз, 
что ли? Хотелось бы надеяться, что 
государство поможет, краевая власть, 
но ситуация не только у нас напря-
женная, всей стране напрягаться 
сейчас приходится…

Как написал в своем телеграм-ка-
нале губернатор Алтайского края 
Виктор Томенко, трудности с фор-
мированием кормов на зимовку бы-
вают всегда и нынешний сезон не 
исключение. Специалисты краевого 
Министерства сельского хозяйства 
по его поручению уже работают на 
местах, в степной зоне,  чтобы оце-
нить последствия засухи, в первую 

очередь состояние кормовых угодий, 
обеспеченность кормами.

«В сложных ситуациях будем рас-
сматривать варианты поддержки 
животноводческих хозяйств, чтобы 
дать им дополнительные возмож-
ности пополнить фонд кормов», – 
подчеркнул губернатор.

Не впервои�
– Заготовкой сенажа мы не занима-

емся вовсе, – говорит руководитель 
крупного животноводческого хозяй-
ства в недалеком от Славгородского 
Хабарском районе Алексей Могиль-
ный. – Поскольку считаем, что здесь 
овчинка выделки не стоит. Наше на-
правление – кукуруза, силос, основ-
ной базовый зеленый корм. И здесь 
нужно сказать, что не только у нас, 
но во всей Восточно-Кулундинской 
зоне в этом плане ситуация просма-
тривается неважная, как минимум 
сложная. Но наберем все же то, что 
нам нужно, благодаря, конечно, пе-
реходящим запасам плюс пшеничку 

продадим, посмотрим, какая на конец 
года экономическая ситуация будет.

По словам Могильного, если бу-
дет возможность воспользоваться 
господдержкой, то он, как и любой 
аграрий, от нее не откажется. Тем 
более что опыт такой уже есть.

– Года два назад мы получали 
компенсацию на корма для живот-
новодства, – отмечает он. – Покупали 
фуражный ячмень, зерно, силос, и 
часть этих затрат государством была 
компенсирована. Если так будет и 
в нынешнем году, то это, конечно, 
хорошо. Поскольку в животноводче-
ской отрасли края у всех ее предста-
вителей однозначно будут проблемы, 
их не избежать.

Выручит суданка
– Сегодня в плане заготовки кор-

мов ситуация, можно сказать, ровно 
стабильная, хотя поначалу она скла-
дывалась несколько иначе, – отмеча-
ет руководитель ООО «Кипринское» 
Алексей Егоров. – Говорят о засухе в 

степных районах, а я вот скажу вам, 
что, по сводкам, у них дождей было 
больше, чем у нас в Шелаболихе.  
И у нас поля подгорели, мы убрали 
порядка 20%, где сеяли зерносмесь,  
и урожай небогатый, а дальше будет 
еще хуже. Но это стало понятно не 
сейчас, а гораздо раньше, в мае, по-
тому мы уже в июне засеяли 300 га 
травой суданкой, чтобы компенси-
ровать потери. Плюс переходящие 
запасы с прошлого года, так что, 
думаю, будем с кормами.

Это ведь не самый плохой год из 
тех, что бывали, потому постараемся, 
конечно, сами с нашими проблемами 
справиться. Но если будет помощь 
от краевой власти, то она уж точно 
лишней не станет.

Об руку с соседями
Надо сказать, что причины небла-

гоприятного для многих степных 
селян сезона начали складываться 
еще в апреле, когда снегопады и 
ночные заморозки не позволили 

вывести в срок технику в поля. В се-
редине мая в регион пришла жара, 
а за ней опять ударили ночные за-
морозки. В начале июня в регионе 
установилась аномальная жара под 
+40 °С, суховеи длились от трех до 
девяти дней. Как говорится, врагу 
не пожелаешь. И ведь не только у 
нас так. Похожая ситуация наблю-
дается у соседей в Новосибирской 
области. Здесь режим ЧС в начале 
июня ввели в девяти районах, еще 
в шести – режим повышенной готов-
ности. А с 11 июля режим ЧС ввели 
на территории всего региона.

Константин СОМОВ, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

  АГРОПРОМ .

  В ТЕМУ .

Припекло и пригорело

«Звучит лучше, чем «ПТУ»

Алексей Могильный.Трудности с формированием кормовой базы бывают всегда.

Занятие в Академии гостеприимства.Идет экзамен в медицинском колледже.
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  ТУРИЗМ .

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

  КРАТКО .

Чего мы здесь не видели
Можно ли Рубцовск и 
прилегающие районы 
рассматривать как по-
тенциально туристи-
ческие территории? 
Вопрос неожиданный, 
но интересный.

Р�������
���������

На минувшей неделе в Руб-
цовске прошла встреча началь-
ника Управления Алтайского 
края по развитию туризма и 
курортной деятельности Евге-
ния Дешевых, директора Ту-
ристского информационного 
центра Александры Томашевич 
с представителями власти и 
бизнеса, связанного с обслужи-
ванием приезжих и организа-
цией досуга.

– Рубцовск всегда воспри-
нимался как южные ворота 
Алтайского края, – отметил 
Евгений Дешевых. – С учетом 
районов, расположенных во-
круг, природных, культурных, 
исторических достопримеча-
тельностей, которые находятся 
на этих территориях, потенци-
ал развития отрасли туризма 
здесь есть. Он пока не сильно 
развит, но есть желание этим 
заняться. Кроме того, в нашем 
распоряжении целый арсенал 
инструментов государственной 
поддержки.

М������
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Прежде всего участникам 
встречи предложили опре-
делиться с местными досто-
примечательностями, которые 
были бы интересны туристам. 
Поначалу возникла заминка, 
даже памятник архитектуры 
– 100-летний Михайло-Архан-
гельский храм не сразу вспом-

нили. Видно, что никто из 
присутствующих никогда не 
рассматривал Рубцовск с точ-
ки зрения турбизнеса. Затем 
список стал расширяться: от 
картинной галереи и совре-
менных скульптур, в числе 
которых ставший весьма из-
вестным «Конь в пальто», до 
озер в Егорьевском районе и 
предгорий. Если хорошо по-
думать, то получатся инте-
ресные маршруты, выезды, 
походы.

– В городе 23 школы. Если 
организовать экскурсии для 
всех, с четвертого по седьмой 
класс, это будет непрерывный 
поток. А ведь можно еще при-
гласить из соседних районов. 
Так мы начнем учиться при-
нимать туристов и работать с 
ними. На самом деле сегодня 
мы этого не умеем делать, – по-
делился своим мнением вете-
ран туризма Иван Томашевич.

������ �������� ����
В Рубцовске две туристиче-

ские фирмы, которые работа-
ют исключительно на выезд из 
региона, местный материал их 
не интересует. «Внутренние» 
экскурсии способны органи-
зовать краеведческий музей и 
станция туризма и экскурсий, 
но они вряд ли смогут охватить 
все направления, в том числе 
из-за отсутствия собственного 
транспорта.

Если человек приехал на 
несколько дней, он может 
захотеть совершить выезд за 
пределы города. Привлекатель-
ны озера в Егорьевском райо-
не, ленточный бор, скальный 
каньон на Кизихе, признанный 
памятником природы, Колы-
ванское озеро, Белое озеро, гора 
Синюха, Музей Калашникова 
в Курье, камнерезный завод в 
Колывани и многое другое.

Организовать радиальные 
выезды для жителей города и 
гостей могут представители 
бизнеса именно Рубцовска, тем 
самым зарабатывая на туризме, 
платя налоги, пополняя город-
ской бюджет. Но пока местные 
предприниматели в эту сторону 
не смотрят.

В ������� �����
Наряду с достопримечатель-

ностями, которые далеко не для 
всех представляют интерес, 
Рубцовску нужно уникальное 
событие, фишка, привлекающая 

внимание. Такая как «Цветение 
маральника» – праздник, кото-
рый, по сути, родился из при-
родного явления, но его сумели 
правильно подать как уникаль-
ный турпродукт. В Рубцовске 
придуман День помидора, но 
подобных праздников на Алтае 
уже довольно много. С прошлого 

года проводится женский фе-
стиваль «Степные россыпи».
У организаторов есть цель сде-
лать его краевым.

Александра Томашевич рас-
сказала, что ежегодно форми-
руется календарь событий, но 

никогда информацию не полу-
чали от Рубцовска. Хотя центр 
поддерживает практически все 
событийные туристические 
мероприятия.

– Нам интересно все! Наша 
задача, чтобы ваше локальное 
мероприятие на 50 человек 
превратилось в событие хотя 
бы на уровне муниципалитета 
и на 500 человек. У нас есть ин-
струменты и возможности, от 
вас нужны только инициатива 
и желание, – сказала она.

Во время встречи было по-
дано несколько любопытных 
идей, в том числе промышлен-
ного, экстремального, экологи-
ческого туризма. Но в целом 
туристического продукта в 
городе нет.

– Одна из первых задач – это 
формирование продукта, – под-
черкнул Евгений Дешевых. – 
Нужна ревизия всех достоприме-
чательностей: где они находятся, 

в каком состоянии, необходимо 
мнение экспертов, насколько 
они интересны и кому. Из этого 
и будут составляться маршруты.

З������� �������
Вопрос еще в том, готова ли 

инфраструктура Рубцовска к 
принятию большого числа го-
стей. По каким дорогам их везти, 
где размещать, чем кормить?

– У нас в Рубцовском районе 
есть более интересные места, 
чем егорьевские озера, и гораздо 
ближе: скальный каньон на Ки-
зихе, Черный камень в районе 
Вишнёвки, древние курганы 
за поселком Бугры, где архео-
логи вели раскопки и увезли 
материалы в Эрмитаж. Но об 
этом никто не знает, потому что 
туда проблематично добрать-
ся: от Змеиногорской трассы 
10 километров заячьими тропа-
ми. Люди и рады бы приехать 

посмотреть, но давайте будем 
откровенны: у нас инфраструк-
туры нет. А люди едут туда, где 
есть дорога, – поделился набо-
левшим заведующий районным 
отделом по развитию предпри-
нимательства и рыночной ин-
фраструктуры Дмитрий Свищо.

Должны быть гостиницы, 
кафе, рестораны, развлекатель-
ные центры, парки и много 
чего еще, чтобы сделать тер-
риторию привлекательной для 
гостей. Необходим квалифи-
цированный персонал для ин-
дустрии гостеприимства. Это 
больные вопросы со многими 
неизвестными.

17 городских гостиниц запол-
нены круглый год от 70 до 100 
процентов. В среднем они на 30 
мест, так что номерной фонд 
небольшой. Увеличивать нет 
смысла – будут пустовать. С дру-
гой стороны, нет возможности 
принять большой поток гостей. 
Получается замкнутый круг.

Т��� � ������������
– Продукт, инфраструктура, 

кадры и продвижение – четы-
ре основных пункта, которые 
существенны для развития ту-
ризма. Исходя из моего опыта, 
более или менее качественный 
и быстрый по времени резуль-
тат достигается при совмест-
ной работе краевых властей, 
муниципалитета и бизнеса, – 
отметил начальник краевого 
управления.

Несмотря на то, что инфра-
структура в городе пока не гото-
ва к приему туристов, с кадрами 
вопрос тоже сложный, тема для 
Рубцовска не закрыта. Все ус-
лышанное будет тщательным 
образом проанализировано. По-
добные встречи продолжатся с 
привлечением более широкой 
аудитории.
Людмила МАКОВЕЦКАЯ 

(фото автора)

ЗОНАЛЬНОЕ:
споём по-соседски

В августе этого года в районе дадут старт 
проекту «Соседи».

Он разработан по инициативе главы Зо-
нального района Натальи Менщиковой. По ее 
словам, своим появлением он обязан другой 
муниципальной инициативе – «Социальному 
десанту», проведение которого завершилось 
на прошлой неделе. Его суть: в сельские посе-
ления района выезжали мобильные бригады,
в составе которых – глава района и ее замести-
тели, главный врач ЦРБ, начальник управле-
ния соцзащиты, руководитель филиала МФЦ.
На месте к ним подключались главы сельсоветов 
и депутаты РСД.

Новый проект, как рассказывает газета «За 
урожай», предусматривает проведение выездных 
концертов в малых населенных пунктах муни-
ципалитета. Разработан и утвержден график 
мероприятий. Стартуют они 1 августа: в этот 
день выступления участников художественной 
самодеятельности состоятся на станции Буланиха 
и в поселке Парижская Коммуна.

СОВЕТСКОЕ:
папы могут, папы

могут всё что угодно
Молодые родители построили в селе 

Карасук своими руками детскую игровую 
площадку. И пускай там не задействованы со-
временные строительные материалы – место 
отдыха уже облюбовано юными жителями, 
а их родители выражают организаторам 
благодарность.

Теперь у детворы появилась возможность с 
пользой проводить время, играть в удовольствие 
на свежем воздухе. Молодые отцы Антон Герцыг 
и Александр Бедарев в течение месяца трудились 
над созданием детского уголка. Установили ка-
чели, горку, скамейку и песочницу.

Местная ребятня уже оценила новую пло-
щадку и не дает ей пустовать с утра до самого 

вечера, сообщают «Районные вести». А взрослые 
отмечают, что теперь досуг детей села стал гораз-
до приятнее и разнообразнее. Площадка стала 
настоящим подарком не только для местной 
детворы, но и для многочисленной ребятни, 
ежегодно проводящей свои каникулы в гостях 
у бабушек и дедушек.

ЧАРЫШСКОЕ:
пока горит факел

24 июля на территорию округа ступили 
участники эстафеты «Бег Гармонии».

С момента создания эстафеты в 1987 году бе-
гуны с факелом побывали в 155 странах, прео-
долев всего 640 тыс. км, по территории России –
свыше 240 тыс. км. 17 июня 1991 года в Москве 
прославленный хоккейный вратарь Владислав 
Третьяк зажег факел эстафеты, дав старт первому 
пробегу по территории нашей страны.

Основная команда бегунов состоит из во-
лонтеров – профессиональных спортсменов и 
любителей. В этом году старт «Бега Гармонии» 
дан 10 мая в Новороссийске. В Новосибирске 
19 июля состоялся старт Восточной ветки с 

маршрутом через Монголию и финишем в 
Красноярске. Команда эстафеты отправилась 
в путь по городам Новосибирской области, Ал-
тайского края, Республики Алтай. Команда 
преодолеет 3180 км.

От Маралихи до райцентра с бегунами про-
делал путь чарышский спортсмен Сергей Поло-
винкин. А чарышане, как рассказывает «Живот-
новод Алтая», встретили гостей очень радушно: 
хлебом-солью да песней казачьей. Чарку кваса 
по традиции преподнесли на казачьей шашке, 
а горящий факел дали возможность подержать 
всем участникам встречи, загадав желание.

�СТЬ��РИСТАНЬ:
юбилейный многоцвет

В честь празднования 245-летия села Коро-
бейниково прошел смотр-конкурс «Сельская 
усадьба – 2023».

Как сообщает «Авангард», сельчане немало 
постарались, благоустраивая территории вокруг 
своих жилищ. А какие оригинальные пышные 
цветники в них были разбиты! Победителями в 
номинации «Уютный дворик» признаны усадьбы 

Сысоевой, Петакшина и Завалишиной. Награ-
дили также и лучших цветоводов.

КЛЮЧИ:
а он несёт тебе цветы
Поэт, композитор и исполнитель песен 

Михаил Кармаш дал концерты в поселке 
Целинном и селе Северка, откуда он родом.

Программа артиста называется «А я несу тебе 
цветы». Земляки встретили ее с восторгом. Высту-
пления Кармаша прошли накануне старта фут-
больных соревнований «Клуба первоцелинников».

Родители самого Михаила Кармаша приехали 
в Ключевский район из Белоруссии – как раз на 
освоение целинных и залежных земель. Артист 
со сцены пообещал передать в музей несколько 
вещей, оставшихся от родителей, в память о том 
историческом времени.

По завершении концерта у всех желающих 
была возможность сфотографироваться со зна-
менитым земляком, пишет «Степной маяк».

Подготовила Оксана ШИЛЬРЕФ
(фото из газет «Животновод Алтая»,

«Степной маяк»)

Выступление Михаила Кармаша в Ключах. Чарышане встречают «Бег гармонии».

Много вещей и игрушек приносят на акцию для детей.Основатель и организатор Виктория Моргоева.

ФАКТ
В Рубцовск приезжают либо в командировку, либо в 
гости. В любом случае принимающая сторона зани-
мается досугом гостей самостоятельно и зачастую 
сама не знает, что им предложить.

  �А���ИНФО .
В отпуск с ребёнком –

за границу
«Собрались поехать с несовершеннолетней до-

черью в Казахстан. Какие документы требуется 
оформить?

Наталья Н., Барнаул».

На этот вопрос отвечает пресс-служба Пограничного 
управления ФСБ России по Алтайскому краю:

– Несовершеннолетний гражданин РФ для пересечения 
границы обязан иметь заграничный паспорт, который 
выдается с рождения по заявлению родителей. Либо дан-
ные ребенка должны быть вписаны в биометрические за-
граничные паспорта одного из родителей (усыновителей, 
опекунов или попечителей). Если дети вписаны в паспорт, 
то в таком документе в обязательном порядке должна быть 
фотография ребенка.

Выезжать в государства Содружества Независимых Госу-
дарств, с которыми РФ имеет соответствующие межправи-
тельственные соглашения о взаимных поездках граждан, 
дети до 14 лет могут ехать по свидетельствам о рождении.

С 14 лет выезд за границу осуществляется только по 
паспортам (внутреннему либо заграничному). В случае 
если несовершеннолетний россиянин выезжает без сопро-
вождения законных представителей, кроме паспорта он 
должен иметь при себе еще и нотариально оформленное 
согласие родителей либо опекунов на выезд. Там должен 
быть указан срок выезда, а также государство, которое он 
намерен посетить и через которые он следует транзитом. 
Аналогичные требования относятся и к группе несовер-
шеннолетних, следующих через государственную границу 
(на спортивные соревнования, экскурсии и т. п.).

Если ребенок пересекает государственную границу со-
вместно с одним из родителей, согласие второго родителя 
на это не требуется. Если один из законных представителей 
заявил о своем несогласии на выезд несовершеннолетнего 
в уполномоченные органы, то в таких случаях дети через 
государственную границу не пропускаются. Чтобы в пунктах 
пропуска не возникало конфликтов по подобным фактам, 
родители обязаны заранее удостовериться, что временного 
ограничения на выезд из России у ребенка нет.

Более подробную информацию о порядке пересечения 
государственной границы детьми можно найти в Феде-
ральном законе от 15 августа 1996 г. № 114-ФЗ «О порядке 
выезда из Российской Федерации и въезда в Российскую 
Федерацию», на официальном сайте ФСБ России www.fsb.
ru, а также на сайтах Правительства Алтайского края и 
администраций приграничных городов и районов реги-
она во вкладке Пограничного управления ФСБ России по 
Алтайскому краю.

Подготовила
Тамара ЛОГИНОВА

  ОФИЦИАЛЬНО .
Сведения из первого финансового отчета

 о поступлении и расходовании средств избирательного фонда 
кандидата Булаева Сергея Сергеевича

при проведении выборов Губернатора Алтайского края

по состоянию на 25 июля 2023 года
1. Поступило средств в избирательный фонд, всего 70 000 (руб.);
2. Возвращено денежных средств из избирательного фонда, всего 0 (руб.);
3. Израсходовано средств, всего 70 000 (руб.);
4. Остаток средств фонда на дату сдачи отчета 0 (руб.).

Важные вопросы
Жители Алтайского края смогут 
задать вопросы по безопасности 
и качеству овощей и фруктов. С 31 
июля по 11 августа Управлением 
Роспотребнадзора по Алтайскому 
краю и его территориальными отде-
лами проводится консультирование 
граждан по вопросам качества и без-
опасности плодоовощной продукции.

В рамках горячей линии все желающие 
смогут задать вопрос специалистам управ-

ления по условиям хранения, реализации и 
сроков годности плодоовощной продукции, 
требованиям, предъявляемым к качеству и 
безопасности. Также сотрудники объяснят, 
куда направить обращение потребителю в 
случае необходимости.

Номера телефонов горячей линии Управле-
ния Роспотребнадзора по Алтайскому краю: 
8 (3852) 66-54-27, 24-99-59 (понедельник – чет-
верг – с 9.00 до 17.00, пятница – с 9.00 до 12.45, 
перерыв на обед – с 12.45 до 13.15).

Телефон Единого консультационного 
центра Роспотребнадзора: 8-800-555-4943 
(круглосуточно, без выходных, звонок бес-
платный).

День открытых
кошек

30 июля в зооцентре при приюте 
«Ласка» состоится очередной, но при 
этом необычный день открытых 
дверей. На этот раз всем посети-
телям презентуют котиков.

Гости познакомятся с 16 кошечками. Узна-
ют историю их попадания в приют, характер 
и особенности, а также смогут подержать на 
руках и погладить. Сотрудники приюта рас-
скажут об особенностях содержания котиков 

в квартирах и частных домах, познакомят с 
основами кошачьего «языка».

Необычные дни представления собачек и 
кошечек проводят в каждое последнее воскре-
сенье месяца в рамках реализации проекта 
«В ласке хорошо, а дома – лучше!», поддержан-
ного Фондом президентских грантов. Ранее 
уже четыре раза презентовали собак, теперь 
представят кошечек.

Организаторы ждут всех желающих 30 
июля в 13.00 в центре «Пора домой» по адре-
су: пр. Космонавтов, 52д. «Вход свободный, с 
собой – хорошее настроение», – отметили в 
приюте «Ласка».

Татьяна ПЕРВОВА

Одна из известных городских скульптур. В Михайло-Архангельский храм водят экскурсии.Скальный каньон на реке Кизихе признан памятником природы.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  КРАТКО .   ТЕАТР .

  ПРОЕКТ .   КРИМИНАЛ .

Онлайн-жалоба
Органы власти, госорганизации, администрации муни-

ципальных образований Алтайского края создали свыше 
2,3 тысячи официальных страниц в соцсетях. 

Эта работа ведется для того, чтобы жители региона мак-
симально оперативно получали информацию об их работе и 
взаимодействовали с государственными организациями он-
лайн. На первом этапе обработки сообщений жителей региона 
действует система «Инцидент Менеджмент». Эта программа 
автоматически собирает посты и комментарии, посвященные 
какой-либо проблеме. В дальнейшем эти вопросы поступают 
профильным специалистам, которые оперативно готовят на 
них ответы.

К примеру, в Министерство природных ресурсов и эколо-
гии Алтайского края через систему «Инцидент Менеджмент» 
поступило сообщение о стихийной свалке бытовых отходов в 
лесу в районе села Озёрки Тальменского района. Специалисты 
ведомства незамедлительно выехали на место по указанному 
сигналу. Сегодня несанкционированная свалка полностью 
ликвидирована. К слову, у регионального Минприроды офи-
циальные страницы созданы в соцсетях «Одноклассники», 
«ВКонтакте» и Telegram.

Также на официальных страницах в социальных сетях 
размещены виджеты платформы обратной связи «Госуслу-
ги. Решаем вместе» – «Сообщить о проблеме». То есть жалобу 
или вопрос можно отправить прямо из соцсетей. Достаточно 
кликнуть на соответствующий баннер, описать проблему и 
отправить жалобу или вопрос.

Посиделки с «Земляками»
С 4 по 6 августа в поселке Верх-Обском Смоленского рай-

она пройдет фестиваль «Земляки», посвященный памяти 
Михаила Евдокимова. В его рамках выступят известные 
исполнители.

В первый день пройдут соревнования, мероприятия для 
детей и молодежи, гала-концерт лауреатов фестиваля детского 
творчества «Радуга юных талантов Алтая».

Основные события стартуют 5 августа. С утра на стадионе 
начнется спортивный праздник, будет организована ярмарка 
изделий ремесленников Алтайского края.

С 12 часов гостей приглашают на праздник «С лёгким 
паром!», где можно поучаствовать в мастер-классе по вязке 
банных веников.

В 15 часов организуют дружеские посиделки «С лёгким 
паром!» с участием друзей Михаила Евдокимова.

В 17.30 начнется концерт «Будем жить!», на котором вы-
ступят лауреаты фестиваля. Завершится фестивальный 
день гала-концертом звезд российской эстрады с участием 
Игоря Саруханова, Дианы Завидовой, Александра Буйнова 
и Александра Маршала.

6 августа в Мемориальном музее Михаила Евдокимова 
пройдут тематические экскурсии «Жизнь. Творчество. Судь-
ба», сообщает Минкультуры Алтайского края.

Кому выпадет жребий
3 августа с 8.00 до 12.00 будут приниматься заявления на 

проведение жеребьевки разрешений на добычу взрослых 
самцов косули сибирской, оленя благородного и лося.

Жеребьевка проводится в первую очередь между охот-
никами, которые не привлекались к административной и 
уголовной ответственности за нарушения в области охоты 
в течение года. Прием заявлений будет осуществляться на 
добычу взрослых самцов косули сибирской по одной особи 
на территории Алтайского, Зонального, Мамонтовского, 
Угловского районов, двух – в Курьинском.

На добычу оленя благородного по одной особи – на тер-
ритории Курьинского района, лося – в Курьинском и Таль-
менском районах.

Жеребьевка будет проводиться 4 августа, уточняет регио-
нальное Минприроды.

Татьяна ПЕРВОВА

Извращенец, 
да ещё и взяточник

Иностранец, обвиняемый в «действиях сексуального 
характера» в отношении девочки-подростка из Барнаула, 
пытался дать взятку сотруднику миграционной службы. 
Взят под стражу.

Как рассказали «АП» в пресс-службе УФСБ России по краю, 
21-летний мигрант хотел получить поддельные документы 
для выезда из России и избежать ответственности за свое 
преступление. В один из июльских дней он ехал на машине 
за 11-летней девочкой, при этом активно демонстрировал по 
отношению к ней сексуальный интерес.

После широкой огласки этого случая и внимания к нему 
правоохранителей иностранец предпринял попытку выехать 
из страны. Для этого он инициативно вышел на предста-
вителя Управления по вопросам миграции ГУ МВД России 
по Алтайскому краю с предложением взятки за получение 
поддельного паспорта. После передачи 65 тысяч рублей, 
которая происходила в рамках оперативного мероприятия, 
иностранца задержали сотрудники ФСБ.

Своими же руками
Жительница Барнаула перевела злоумышленникам 

все свои накопления, а также деньги с кредитной карты.
В отдел полиции по Индустриальному району Управления 

МВД России по Барнаулу поступило заявление от 38-летней 
местной жительницы о том, что телефонные мошенники 
путем обмана и злоупотребления доверием похитили у нее 
819 тыс. рублей.

Схема обмана оказалась классической: заявительнице 
поступил звонок из правоохранительных органов. Жен-
щину оповестили, что якобы на нее пытаются оформить 
кредит, взломав ее личный кабинет на портале госуслуг. 
Затем сразу же позвонил другой злоумышленник, на этот 
раз представившийся сотрудником службы безопасности 
банка. Он убедил «клиентку» в том, что ей необходимо 
обезопасить накопительный счет, заверив горожанку, что 

сумма сразу будет возвращена после всех проделанных 
операций.

Доверчивая женщина не усомнилась в словах злоумышлен-
ника и стала следовать всем указаниям. Сначала отправилась 
в банковское отделение, где сняла с накопительного счета 
700 тыс. рублей, затем еще 120 тыс. рублей с кредитной карты.

После этого по указанию мошенников зашла в другой 
банк и перевела деньги разными суммами. Далее посети-
ла еще одно финансовое учреждение, где проделала то же 
самое. Через некоторое время осознала, что стала жертвой 
злоумышленников, и обратилась в полицию.

Уголовное дело возбуждено по признакам мошенничества 
в крупном размере.

За рачков ответит
В суд направлено уголовное дело о незаконном вылове 

более 3 тонн рачков артемии.
Завершено следствие 

по уголовному делу о не-
законном вылове рач-
ков артемии на стадии 
цист. Обвинение в бра-
коньерстве предъявле-
но 47-летнему жителю 
поселка Байгамут Бла-
говещенского района.

Не имея разрешения 
и квоты на добычу ценных водных биоресурсов, мужчина 
собирал рачков на берегу озера Кучукского. Затем поместил 
улов в заранее приготовленные мешки, погрузил в прицеп 
мотоцикла «Урал», который ранее модернизировал специ-
ально для транспортировки больших объемов биоресурсов, 
и перевез к себе домой. Во время осмотра места жительства 
фигуранта было изъято 89 мешков с цистами артемии.

Всего за четыре дня браконьер добыл более 3 тонн рачков. 
Он намеревался продать их перекупщикам в соседний ре-
гион. Сотрудники полиции после проведенной экспертизы 
вернули артемию в природную экосистему.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

В «отцовской» роли

(Начало на 1 стр.)

Мэри Салов, участница про-
екта «Здравствуй, Россия!» из Гер-
мании, делится впечатлением:

– Я очень люблю сыр, по-
этому с нетерпением ждала 
экскурсию на сырный завод. 
Признаюсь, для меня было 
очень неожиданно, что в ма-
леньком российском селе та-
кое современное производство. 
Все блестит, чистота, молоко 
идет по трубам, процессы ме-
ханизированы, сыр выходит 
по специальным линиям – все 
это завораживает.

София Кононова из Нидер-
ландов с интересом ждала дегу-
стацию, чтобы попробовать сыр 
«Голландский», ведь она сама 
живет в той самой Голландии:

– Мне очень понравился сыр 
БМК. Он такой… сливочный и 
пластичный. У нас сыр более со-
леный и жесткий, а алтайский 
сыр нежнее. Это очень интерес-
ный вкус. Необычно, но вкусно! 
А еще я в восторге от угощения: 
нам предложили попробовать 
сыр и алтайский мед.

Дегустацию для ребят про-
вела директор по качеству БМК 
Татьяна Васильевна Филимо-
нова. Она представила лучшие 
сыры, которые производит Бар-
наульский молочный комбинат 

не только в Быстрянке, но и в 
соседнем селе Карагуж. Ребята 
попробовали сыр «Российский», 
знаменитый сыр «Советский», 
легендарный рецепт которо-
го был разработан именно на 
Алтае. Бурю эмоций у гостей 
вызвали и новинки, напри-
мер сыр с пажитником. Это 
однолетнее бобовое растение, 
которое придает сыру особую 
ореховую пикантную нотку.

Ребята также попробовали 
алтайские молочные продукты: 
йогурт «Лакт», детский творо-
жок «Модест». За столом гости 
рассказали о молочных продук-
тах в их странах. Например, в 
Китае совсем нет сметаны, а в 
Израиле творог совсем не по-
хож на наш – он более жидкий 
и тягучий. Сыр тоже в каждой 
стране разный, но это и инте-
ресно – пробовать новые вкусы, 

знакомиться с культурой другой 
страны и искать что-то общее.

Наталья Кишкина, генераль-
ный директор Барнаульского 
молочного комбината, говорит:

– БМК всегда старается под-
держивать социальные проекты 
и был рад провести познаватель-
ную экскурсию для молодежи из 
разных стран. Наш сыр отвечает 
международным стандартам 
качества, и мы очень надеемся, 
что знакомство с предприяти-
ем позволит ребятам лучше уз-
нать историю нашей большой 
страны и попробовать сырную 
легенду на вкус.

Программу культурно-обра-
зовательных поездок «Здрав-
ствуй, Россия!» для молодых 
соотечественников реализует 
Россотрудничество. Ежегодно 
более 700 детей в возрасте от 14 
до 19 лет из ближнего и даль-
него зарубежья приезжают в 
Россию, чтобы познакомиться 
с современной жизнью истори-
ческой родины, прочувствовать 
ее многонациональную культу-
ру, попрактиковаться в русском 
языке и найти друзей. В 2023 
году Алтайский край вошел в 
число 11 регионов РФ, прини-
мающих делегацию детей со-
отечественников в количестве 
58 человек из 12 стран.

Наталья ПОПОВА.

Мэри полюбила «Витязя»

В Алтайском краевом 
театре драмы пред-
ставили нового глав-
ного режиссера. Геор-
гий Цнобиладзе занял 
должность, которая 
была вакантной больше 
десяти лет: последними 
главными режиссерами 
здесь были Илья Ротен-
берг и Роман Феодори.

Директор театра Любовь 
Березина не скрывала, что 
процесс поиска получился 
таким долгим и сложным еще 
и потому, что в свое время не-
сколько кандидатур не согла-
совали в верхах и режиссеры, 
поставив в Барнауле несколько 
спектаклей, уехали. Еще од-
ного кандидата не приняла 
актерская труппа. Но Георгий 
Цнобиладзе с артистами, как 
говорят, сразу нашел контакт.

В ������� �������
Театр познакомился с ним 

благодаря творческой лабо-
ратории Театра Наций в 2020 
году, когда Цнобиладзе поста-
вил на планшете сцены эскиз 
«Дождись дождя» по пьесе Ксе-
нии Драгунской. И подкупил 
тогда наших актеров тем, что 
приходил на репетицию в 
домашних тапочках: нельзя 
же в уличной обуви на сцену! 
В 2023-м на лаборатории «Шук-
шин. Миф и реальность» он 
выступил режиссером читки 
пьесы Дмитрия Богославско-
го.

– После первого знакомства 
я сказал, что это похоже на 
театр, в котором я хотел бы 
работать, – признается режис-
сер. – Поэтому приступаю с 
большим воодушевлением, 
немножко волнуюсь, но полон 
энтузиазма.

Георгий – уроженец Ле-
нинграда. В детстве театр не 
любил, но под влиянием не-
скольких режиссеров изменил 
отношение и по окончании 
экономического факультета 
СПбГУ в 22 года поступил в 
Санкт-Петербургскую акаде-
мию театрального искусства в 
класс Льва Додина. Благодаря 
этой школе любит работать 
над русской прозой в основном 
ХХ века, сочиняя спектакль 
импровизационно, этюдным 
методом. По его подсчетам, из 
десятка его последних работ 
не меньше восьми поставлены 
именно по прозе.

Впрочем, в Барнауле его 
первым спектаклем в кон-
це октября станет трагедия 
Шекспира «Король Лир», 
задуманная во многом как 
подарок к 85-летию корифея 
сцены Георгия Тихоновича 
Обухова (народный артист 
уже выучил половину роли 
и постоянно созванивается 
с режиссером).

– Театры иногда немножко 
аполитичные, но вообще мне 
кажется, что важно играть 
спектакли по произведени-
ям, которые происходят в 
контексте истории страны, 
– замечает Цнобиладзе. – Это 
касается и нашей лаборатории 
по Шукшину – мы же взяли не 
рассказы, а кусочки его био-
графии, которые не оторвать 
от истории страны, и я бы 
хотел, чтобы в театре всегда 
была такая работа.

«Р����» � «����»
Что касается ближайших 

задач, то новый главреж сразу 
оговорился: на то, чтобы уз-
нать всех артистов и вникнуть 
во все проблемы и тонкости, 
уйдет минимум полгода.

– Нужно посмотреть, ка-
кой приходит зритель, как 
он смотрит – разговаривает, 

ест чипсы? Или сидит и не 
дышит? Какие спектакли уже 
потеряли свою энергию. Это 
большой процесс, и без него 
сложно принимать какие-то 
решения, – говорит Цноби-
ладзе. – Потом, мне кажется 
важным, чтобы у театра было 
лицо. Сегодня театр форми-
рует того зрителя, который в 
итоге придет. И практически 

невозможно сделать что-то, 
что понравилось бы абсо-
лютно всем. Да и, наверное, 
не нужно.

На вопросы о сроках кон-
тракта режиссер пошутил: 
«Когда ты приехал на поста-
новку, это как роман, связь. 
А работа в должности главного 
режиссера – это брак. Заклю-
чая его, вы же не предполагае-

те, что годиков пять поживете 
вместе и разойдетесь?»

Что касается «отцовской» 
роли в театре, то он видит ее 
в том числе в установлении 
некоего единого понимания 
процесса:

– Должна быть система от-
ношений, что можно и нельзя. 
Как актер работает над ролью, 
учит ли текст заранее или уже 

в процессе репетиций, делает 
ли речевые разминки перед 
спектаклем – ну элементар-
ная вещь! У артистов все равно 
бывает растренированность. 
Это чисто психологический 
момент, но ведь театр вообще 
про психологию, про людей. 
И с этой точки зрения задача 
«отца» – показать, как надо 
себя вести.

– Поверьте, я давно об этом 
мечтала, нести две ноши 
сложно, – говорит директор 
Любовь Березина. – А теперь я 
понимаю, что у меня появится 
много свободного времени, ко-
торое я использую на улучше-
ние материально-технической 
базы, повышение заработной 
платы артистов.

Пока это только планы, но в 
театре хотят серьезно оснастить 
экспериментальную сцену и 
технически развивать малую, 
рассчитанную на 60 мест. Полу-
чено добро от краевых властей 
на дальнейшее усовершенство-
вание зрительного зала – по 
словам Березиной, сейчас по-
этапно закупается дорогосто-
ящее звуковое оборудование, 
которое будет смонтировано 
на следующий год.

Любовь КАРПОВА
Фото Алтайского 

краевого театра драмы.

Что касается ближай-
ших планов на 102-й сезон, 
то 1 сентября он откроется 
премьерой спектакля «Обла-
ко-рай» режиссера Галины 
Зальцман. «Короля Лира» по-
кажут 27 октября. В ноябре в 
театре начнут репетировать 
детский новогодний спек-
такль по сказам Бажова и 
взрослый – по новой пьесе 
Александра Цыпкина (писа-
тель, возможно, приедет на 
премьеру). В январе пройдет 
заключительный этап шук-
шинской лаборатории, когда 
будут показаны три эскиза 
и выбран один лучший. За-
тем театр вновь поработает 
с режиссерами Артёмом 
Терёхиным и Николаем Ре-
утовым (последний поставит 
пластический спектакль). 
Наконец, к лету здесь хотят 
поставить спектакль про 
второго космонавта Германа 
Титова – режиссер Дмитрий 
Огородников уже побывал на 
его родине, в селе Полковни-
ково, и собирает материал.

Репетиция читки в 2023 году...

...и репетиция творческой лаборатории Театра Наций в 2020 году.


